

Inauguration du lycée

Valéry Giscard d'Estaing

Voie Romaine,

Vendredi 29 septembre 2023 – 17h

Monsieur le Recteur,

Monsieur le Proviseur,

Mesdames, Messieurs les élus, chers Collègues

Mesdames, Messieurs les enseignants, agents, parents
d'élèves, élèves,

Chers amis du lycée de Chamalières

C'est avec beaucoup de plaisir et émotion, qu'en tant que Maire de Chamalières, Conseiller Régional et Président de la Fondation Valéry Giscard d'Estaing, je vous accueille au lycée polyvalent de Chamalières qui devient officiellement aujourd'hui le **premier lycée français à prendre le nom de Valéry Giscard d'Estaing.**

Avant de dire quelques mots, permettez-moi de saluer :

- **Karim BENMILOUD**, Recteur de l'Académie de Clermont-Ferrand
- **Florence DUBESSY**, Vice-Présidente du Conseil Régional en charge des lycées

- **Brice HORTEFEUX**, Conseiller Régional spécial représentant **Laurent WAUQUIEZ**, Président du Conseil Régional d’Auvergne-Rhône-Alpes qui est excusé.
- **Jean-Pierre BRENAS**, Conseiller Régional et membre suppléant du CA du lycée au titre de la Région
- **Yannick BONY**, Conseillère Régionale
- **Sylvain DURIN**, Conseiller Régional
- **Marie-Anne MARCHIS**, Vice-Présidente du Conseil Départemental, et Adjointe au maire en charge de l’Action sociale, de la Vie associative, de la Solidarité, de l’Emploi et de l’Accessibilité
- **Jean-Marc MORVAN**, Maire d’Orcines, Vice-Président de Clermont Auvergne Métropole en charge de l’Enseignement Supérieur.
- **Rodolphe JONVAUX**, Adjoint en charge du Sport, des Finances, des Relations avec les usagers, du Service à la population
- **Claude AUBERT**, Conseiller Métropolitain, Adjoint en charge des relations avec Clermont Auvergne Métropole, du Suivi des projets, de la

Démocratie participative, des RH, de l'Évaluation de l'efficacité des actions municipales et membre du CA du lycée au titre de la métropole.

- **Jacques AUBRY**, Adjoint en charge des Travaux, de la Propreté, de la Gestion de l'eau et des arbres, des Espaces verts, membre du Conseil d'Administration du Lycée au titre de la commune.
- **Nathalie SALABERT**, Adjointe en charge de la Petite Enfance, la Vie scolaire et l'Éducation, les loisirs et la jeunesse
- **Michel LACROIX**, Adjoint en charge de l'urbanisme, des Mobilités et des Relations avec les commerçants
- **Monique COURTADON**, Adjointe en charge de la Culture, du Tourisme et Thermalisme, des Actions européennes, internationales et humanitaires
- **Christel POUMEROL**, Conseillère Municipale déléguée en charge de la Circulation et du Stationnement, de l'Engagement des Jeunes
- **Pascal HORTEFEUX**, Conseiller Municipal délégué en charge de l'Attractivité culturelle,

touristique et thermale, membre suppléant du CA de Lycée pour la commune.

- **Antoine GUITTARD**, Conseiller Municipal Délégué en charge de la communication, de l'Animation et de l'initiative participative.
- **Mireille BONNET**, Conseillère Municipale, Présidente de la Commission municipale Action sociale
- **Michèle DOLY-BARGE**, Conseillère Municipale et Présidente du CLIC de l'Agglomération
- **Louis MANCHERON**, Conseiller Municipal
- **Julie DUVERT**, Conseillère Municipale et membre suppléante du Conseil d'Administration du Lycée au titre de la métropole
- **Marc SCHEIBLING**, Conseiller Municipal

Pour le monde éducatif :

- **Michel ROQUETTE**, DASEN Puy-de-Dôme
- **Laurence AMY**, DASEN Adjointe Puy-de-Dôme

- **Christine VIGNEAU PELISSIER**, Proviseur du Lycée Lafayette, ancienne proviseur du lycée de Chamalières.

Pour le Lycée Valéry Giscard d'Estaing :

- **François TRAULLÉ**, Proviseur
- **Laurianne BOUSANGE**, Provisseure adjointe
- **Etienne DELARBRE**, Adjoint gestionnaire
- **Frédéric Huret** et **M. Fremeaux**, chefs des travaux
- **Francis CANIVENC**, ancien CPE
- **Cédric GONCALVES**, Secrétaire de direction
- **Sans oublier tous les membres du Conseil d'Administration représentant les enseignants, les parents d'élèves, les agents et les élèves.**

Et de saluer également :

- **Major Xavier POURCHET**, Commandant de la brigade de Gendarmerie de Chamalières

43 ans après son inauguration, en 1980 par le Président de la République lui-même, en présence de Laure Brenas, ce lycée prend aujourd'hui le nom de Valéry Giscard d'Estaing qui a marqué de façon significative et durable la commune de Chamalières dont il a été Maire de 1967 à 1974 et l'Auvergne dont il a présidé le Conseil régional de 1986 à 2004.

C'est donc une grande fierté que son nom soit donné à **cet établissement dont l'histoire est liée directement au Président de la République puis Président du conseil régional d'Auvergne Valéry Giscard d'Estaing**. En effet, il était présent dès l'origine du projet de construction : bien que devenu Président de la République en 1974 ayant fait sa déclaration de candidature le 8 avril depuis la Mairie de Chamalières, il était resté Conseiller Municipal de Chamalières jusqu'à la fin du mandat en 1977 et avait ainsi participé à la décision de construire le lycée lors du **Conseil Municipal du 21 décembre 1976**.

C'est donc tout naturellement que, quatre ans plus tard, le Président de la République Valéry Giscard d'Estaing avait souhaité être présent pour **l'inauguration de cet établissement le 2 octobre 1980**, accompagné de son **ministre de l'Éducation, Christian BEULLAC**.

Très attaché à Chamalières et particulièrement attentif aux préoccupations de la jeunesse française, **il était venu un an avant l'inauguration à la rencontre des jeunes Chamaliérois, le 6 novembre 1979**, accompagné du Maire Claude Wolff. Il présida ici-même, dans le bâtiment qui n'était pas encore achevé, un déjeuner-débat auquel participaient **48 Auvergnats âgés de 18 à 30 ans** et représentant plusieurs corps de métier : artisans, commerçants, ouvriers, industriels et fonctionnaires.

Ce temps d'échanges en toute simplicité avec la jeunesse française est un bel exemple de son intérêt et de son souci pour les jeunes générations, leurs préoccupations et leurs attentes concernant leur pays et leur avenir.

Durant son mandat présidentiel, il a d'ailleurs, comme vous le savez, œuvré de façon exemplaire en faveur de la

jeunesse. Bien sûr, l'une de ses **premières réformes marquantes fut l'abaissement de l'âge légal du droit de vote à 18 ans au lieu de 21 ans, dès le début de son mandat en 1974, ainsi que la loi Haby (du nom du ministre de l'Éducation de l'époque) du 11 juillet 1975 créant le collège unique.**

La création du lycée de Chamalières était un aboutissement, car il permettait **aux élèves chamaliérois de réaliser l'ensemble de leur scolarité sur la commune** qui compte trois écoles primaires publiques (Paul Lapie, Jules Ferry et Montjoly), le collège Teilhard de Chardin ex –CES qu'il avait lui-même inauguré en 1969, et le lycée de Chamalières, (sans oublier l'institution Sainte-Thècle). Les lycéens chamaliérois et des communes voisines devaient alors terminer leur scolarité dans les lycées clermontois.

La création de cet établissement était également une illustration de la bonne coopération entre l'État et la commune. En effet, **l'État avait investi 46 millions de francs pour ce bâtiment (42 millions de francs pour la**

construction et 4 millions pour les équipements internes).

Cette présence conjointe dans un même établissement des filières générales et technologiques tenait particulièrement à cœur au Président de la République Valéry Giscard d'Estaing qui avait créé en 1976 un secrétariat d'Etat chargé de la condition des travailleurs manuels confié à Lionel Stoléro il offre de nombreuses possibilités d'orientations à ces élèves évoquant dans son discours inaugural l'une des **ambitions majeures du lycée de Chamalières, à savoir l'égalité des savoirs.**

Il rappelait également que la distinction entre l'enseignement général et l'enseignement professionnel était totalement arbitraire. Le fait de rassembler ces deux enseignements permettait, et permet toujours, **d'accompagner aux mieux les jeunes Français vers le monde de l'emploi.** Le Président ne s'y était d'ailleurs pas trompé puisque les formations professionnalisantes sont aujourd'hui de plus en plus plébiscitées.

Enfin, il estimait que cette distinction sans fondement sous-entendait qu'il existe des disciplines du savoir et des disciplines secondaires. Or, il ajoutait qu'« **il y a une possibilité d'excellence dans tous les savoirs, comme il y a d'ailleurs une possibilité de médiocrité dans tous les savoirs** ». Et je crois que nous pouvons affirmer aujourd'hui, au regard de l'enseignement proposé et des résultats aux examens, que le lycée amène bien ses élèves vers l'excellence du savoir dans ses différentes applications dans l'enseignement général et dans les filières professionnelles de l'hôtellerie et de la restauration.

Comme 3^{ème} Président de la V^{ème} République, il est le 1^{er} à vouloir contribuer au rayonnement de la gastronomie française en conviant à l'Elysée de grands chefs réputés comme Bocuse, Troisgros, Marc et Paul Haeberlin ou encore Georges Blanc.

Chaque année, depuis 2012 j'organise une **cérémonie de remise de diplômes d'honneur pour les élèves ayant obtenu la mention très bien au Bac**. Le lycée de Chamalières est toujours bien représenté lors de ce rendez-

vous annuel : **cette année 91 % de réussite au bac et 30 élèves ayant obtenu la mention Très Bien !** À noter que ces élèves sont d'ailleurs soutenus par la Région grâce à une **bourse au mérite de 500 euros** qui leur est attribuée. De plus, l'excellence des formations du lycée a été récompensé à plusieurs reprises, par exemple avec **le trophée DELAIR pour le service en salle (2018 et 2020)** et le lycée a été **finaliste du Championnat de France du dessert en 2020** et a **accueilli le 12 mars 2023 le dîner de Gala de l'Académie Nationale de Cuisine présidé par Monsieur Guy Legay, ancien chef du Ritz.** (Repas de Gala, encadré par le Chef Frédéric Huret du lycée). **A noter également la venue au lycée de Chamalières de l'actuel Président de la République Emmanuel Macron pour un dîner républicain le 25 janvier 2018 auquel j'ai participé.**

Cet établissement d'enseignement a été, comme plusieurs autres dans la Région, financé hors programme à partir des ressources **du plan de développement du Massif Central présenté en septembre 1975.** Il est donc une illustration concrète de ce que le Président Valéry Giscard d'Estaing souhaitait pour le Massif Central, à savoir améliorer les conditions de vie des Auvergnats et désenclaver

l'Auvergne. **Cela se concrétisa notamment avec la réalisation de l'A75**, seule autoroute gratuite, et **le lancement de l'A89 de Lyon à Bordeaux** en passant par Clermont-Ferrand, faisant de notre agglomération le nœud autoroutier au centre de la France.

Comme Président de la Région Auvergne de 1986 à 2004, il y ouvrira le chantier de la modernisation des lycées. Avec le transfert de la compétence en matière de lycées aux conseils régionaux, en 1986, Il y consacrera un peu plus de 1 milliard de francs de l'époque (150 millions d'euros) à la **construction de sept lycées** dont celui de Lafayette à Clermont-Ferrand - n'est-ce pas Mme Vigneau –Pelissier ; et le lycée René-Descartes à Cournon-d'Auvergne, et à la **rénovation complète d'une vingtaine d'autres** comme celui du lycée Amédée-Gasquet à Clermont-ferrand, pour ne prendre que cet exemples.

Comme il l'a écrit lui-même dans le carton d'invitation sur une exposition sur les lycées, la région et l'architecte, organisée place de Jaude du 16 septembre au 16 octobre 1996 : *« Par sa politique de rénovation et de construction de lycées, et par sa volonté d'offrir le maximum d'égalité de chances à la jeunesse*

d'Auvergne, le Conseil régional (d'Auvergne) a voulu allier l'efficacité des équipements les plus modernes, garants du succès des jeunes lycéens, à la qualité architecturale des bâtiments, parce que les années de lycées sont celles qui conditionnent la vie par le lien social qu'elles génèrent ».

Par ailleurs le président VGE équipera l'Auvergne d'infrastructures essentielles comme la construction du parc Vulcania inauguré symboliquement le 20. 02.2002 qui a accueilli depuis plus de 7 millions de visiteurs, la Grande Halle d'Auvergne et le Zénith en 2003 que connaît bien la jeunesse d'Auvergne.

L'implantation au cœur de l'Auvergne de ce lycée s'inscrit dans cette dynamique et particulièrement grâce à sa vocation de former les jeunes générations aux métiers **de l'hôtellerie et de la restauration correspondant à la vocation touristique de notre Région**, vocation qui ne cesse de se développer et d'attirer aussi bien des visiteurs français que du monde entier.

La Ville de Chamalières avait quant à elle pris en charge l'aménagement de l'environnement et notamment de la voirie mais aussi contribué à certaines dépenses

d'aménagements complémentaires pour améliorer la qualité des bâtiments.

Il accueille aujourd'hui plus de 1000 élèves de Chamalières, de Royat, d'Orcines et du Puy-de-Dôme et près de 300 d'entre eux sont internes.

A partir de 2004, pendant toute la période de la présidence de P.J. Bonté puis de R. Souchon, le lycée avait naturellement besoin de travaux de rénovation. Mon rôle comme Maire pendant cette période a été d'alerter sans cesse les autorités régionales. J'ai même du – n'est-ce pas Jacques Aubry – pendant plusieurs années signer l'autorisation d'ouverture de cet établissement alors que les commissions de sécurité recommandaient l'inverse.

Aussi, avec l'alternance en 2016 le Conseil Régional a engagé des travaux importants de rénovation thermique et d'accessibilité de l'internat. Je tiens d'ailleurs à rendre hommage au DGAS de la Région alors en charge des lycées en 2016, Bernard FIGUET. Menés de novembre 2019 à juin 2023, le coût de ces travaux est de 5 400 000 €.

En conclusion, j'aimerais souligner que si le lycée de Chamalières est particulièrement prisé pour la qualité de son enseignement et la diversité des formations proposées, il l'est également pour son **cadre exceptionnel de verdure et de tranquillité à proximité directe de la forêt du Colombier - cher Jean Marc Morvan - et de son Aire Naturelle** que nous avons récemment aménagée et inaugurée en octobre 2022.

Permettez-moi de rappeler également que le lycée Valéry Giscard d'Estaing se trouve le long de la voie ferrée. Comme l'a fait justement mon père Valéry Giscard d'Estaing au niveau du pôle universitaire clermontois de la Rotonde, j'ai toujours exprimé le souhait de **l'implantation d'une gare TER ici à proximité du lycée**. Je tiens à remercier Martine GUIBERT, ancienne Vice-présidente de la région alors en charge des transports d'avoir accepté de financer l'étude de faisabilité de cette halte TER.

Pour conclure, permettez-moi de remercier les efforts conjugués du Conseil Régional, de la Ville de Chamalières et d'Orcines, François TRAULLÉ, proviseur du lycée, et avec

lui l'ensemble du personnel de l'établissement, les agents d'entretien de la Région qui font un travail remarquable au quotidien, ainsi que les efforts en matière de sécurisation de l'établissement - monsieur le Commissaire Général – avec barrières installées par la commune et video-surveillance.

Longue Vie au lycée Valéry Giscard d'Estaing !

Merci de votre attention.

Je laisse maintenant la parole au représentant de Laurent Wauquiez.

Louis GISCARD D'ESTAING